


**ARTICULISTA
 INVITADA**
IVONNE ORTEGA

@IvonneOP

¿Qué hacemos con la seguridad?

En materia de seguridad, el mejor enfoque es la prevención. Es un hecho que en las sociedades que han trabajado en ese sentido se genera una conciencia social sobre la importancia de la paz, y por lo tanto la convivencia de las personas se facilita. Sin embargo, es una realidad innegable que muchas regiones de nuestro México atraviesan severas crisis de seguridad, no se ha actuado con la suficiente lógica y en la medida necesaria para preservar el tejido social.

No todo está perdido, es cierto, y aunque el régimen ha permitido el avance delincuencia, incluso la convivencia con el crimen organizado, en esas mismas regiones las personas no se resignan a vivir con miedo, a amoldar sus conductas a lo que dicta la delincuencia.

Por eso siempre será necesario un frente sólido de todas las instituciones en cuanto a seguridad. No se trata de renunciar a las premisas y luchas propias, sino de entender que la paz de la ciudadanía es una prioridad: sin paz no hay convivencia, ni actividades sociales, incluyendo la política.

Con esta premisa, desde la Cámara de Diputados recibimos con buen ánimo al Secretario de Seguridad Omar García Harfuch, y muy aparte y más allá del discurso y de las posturas oficialistas, quisimos plantear temas que consideramos clave.

En primer término, atender y fortalecer a las policías municipales: son la primera línea, los primeros respondientes, y necesitan formación e incentivos. Creo sinceramente que en principio se debe formar una cantidad significativa de mandos municipales, al menos

2,500, para un ejercicio en cada una de sus estructuras.

Este ejercicio blindará las estructuras, lo que hará que el debido proceso se integre bien desde el principio y no se convierta en un "debido pretexto".

Recordar que en el nivel municipal, las policías tratan y conviven con diferentes sectores sociales, incluyendo ciudadanía que se manifiesta. Antes que el uso de la fuerza, la policía debe conocer las condiciones sociales del municipio y ser un verdadero referente social, con calidad moral. Por eso también hay que darles garantías.

Indispensable contar con un presupuesto que sea justo, porque actualmente se castiga a los estados que sí dan resultados. Este ejercicio debe ser también medible, para que haya un referente de avance o de retroceso incluso.

La paz se construye, y para hacerlo hay que definir bien las estrategias, no se trata solo de reaccionar mediáticamente ante hechos consumados: hay que tomar la iniciativa.

Por eso consideramos necesaria la creación de una Fiscalía Especializada en Delitos contra Mujeres y Niñas, urgente si recordamos que más del 94% de esos delitos quedan impunes. También reiteramos la propuesta de integrar salud mental y detección temprana de neurodivergencias en programas como Jóvenes Construyendo el Futuro.

Así que planteamos un doble enfoque: preventivo para actuar lógica y estructuralmente, y de acciones inmediatas, para atender la urgencia de garantizar seguridad en todo el país.

**Coordinadora de MC en la
 Cámara de Diputados*